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俗話說，久病可以成醫。First Footprint 幼兒教育中心創辦人沙鳳翎的情況有點兒相似，她曾為了兒子的

教育問題奔波了很久，找來找去都找不到合意的幼兒教育機構，最後乾脆自己創業，為了兒子以至其他小

朋友開辦幼兒教育中心，箇中原因又竟止於母愛那麼簡單？ 

 

 

 

 

今天，Dave且把工廠開到越南，事業的成功，全憑他有兩大撒手鐧…… 
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Joey在課堂教授的情景 

幼吾幼以及人之幼 

沙鳳翎為愛創業 

 
沙鳳翎(Joey)畢業於香港理工大學紡織及服裝學系，畢業後順理成

章地加入製衣及服裝業，一做便是十個年頭。當了賢妻良母之後，

她的生活邁進另一個階段，自此踏上她以前從未想過的創業路。 

像一般慈母一樣，Joey 把孩子的教育放在心裡一個很重要的位置。

「當大兒子慢慢成長時，我需要為他找尋合適的 Playgroup。」她

說：「我不斷搜尋和鑽研幼兒教育、成長過程要素等資料，希望豐

富自己的育兒知識。可是，無論嘗試了多少幼兒教育中心，我始終

找不到一個跟自己理念相同的 Playgroup。」 

Joey 一邊找尋，一邊學習，她的育兒知識日益豐富起來；然而正因如此，她發覺越難找

到她認為及格的幼兒教育中心。一些學者及專家的研究讓她深深了解到，幼兒教育不單

在於教育幼兒，原來在孩子的成長過程中，家長及監護人的參與也是非常重要的一環。

因此，Joey 作了一個決定，那就是毅然放下原來的工作，專心研究和修讀有關幼兒教育

及幼兒成長的課程。畢業並取得相關教學資格後，她於 2016 年創辦了 First 

Footprint 幼兒教育中心，期望為學前幼兒教育作出貢獻，同時透過教育家長和課程設

計，協助自己的孩子和其他小朋友健康快樂地學習和成長。 

這是她人生中首次創業，雖是滿懷大愛以育兒使命先行，

但她也有顧及市場需要。不過，她放棄朋友給她開業最好

選在荃灣、新社區等等寶貴意見，而是選擇佐敦區，原因

是選址距離她的家裡只有半小時路程，這讓她可以比較容

易兼顧業務及家務，較輕鬆地穿梭於中心與家庭之間。 

創業之初，First Footprint 的第一個學生就是 Joey 的兒

子，第二個學生是中心樓下餐廳老闆的兒子，第三個學生
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Joey獲邀在幼兒講座作主講嘉賓 

 
First Footprint 榮獲亞洲品牌發展

協會頒發 2017年「香港最受歡迎品

牌」 

 

 

 

是附近商店老闆的兒子……就這樣，一個一個學生加

入，令 First Footprint 留下第一個的足印。最讓 Joey

開懷的，是看到她對幼兒教育那份堅持終於取得成績，

憑著她的學識、愛心、耐心和毅力，讓家長和小朋友獲

益良多。 

Joey 舉例說，她的班上曾有小朋友經常不專心上課，騷

擾其他同學，惹來家長投訴，並揚言不希望自己的子女

與那小朋友同班。一般來說，這類小朋友很容易被定性為自閉症或過度活躍症等，而這

些標簽都會為小朋友和家長帶來不少壓力。幸而經過細心觀察，Joey 認為那小朋友並非

患病，而是有一些心理問題。她跟小朋友的家長溝通過後，家長才恍然大悟，便與 Joey

攜手合作，從根本開始幫助小朋友重拾學習的興趣，漸漸地，他便能與其他小朋友一起

愉快地學習。 

疏忽以至錯誤判斷可能會誤了小朋友的學習和成長，而 Joey 所幫助的不單是小朋友，

還有他的家長，這才是她最大的鼓舞。所以，她和同事會定時與各家長保持溝通，透過

電話訊息和見面，讓家長能夠緊貼小朋友的學習情況，要家教合一才能為幼兒建構最優

秀的教育環境。 

對於開辦幼兒教育中心，Joey 獲得家人無量的支持，也憑著不斷的進修和鑽研來優化教

育的質量，今日的 First Footprint 校務蒸蒸日上，學生日多，報讀的幼兒甚至只有幾

個月大而已。最近 Joey 剛誕下幼子，孩子才滿月不久，心繫學生的沙老師便已匆匆回

到中心授課了。 

對於創業，她雖是「初哥」，但她還是有一番深刻的體會：「在創業的過程中，你必須

要很用心，而有幾點需要注意：第一，必須考慮清楚行業類別。如果即賺錢又牽涉時下

流行服務或貨品，那必然會有很多人蜂擁而至，與你一起競爭。所以，要想清楚到底是

要短暫還是長線地進行。因為除了金錢的投資，你還須投入很多情感和時間。如果有心

創業，便要找能讓自己真正投入的行業，肯盡量把握業

餘時間來獲取相關資訊和知識的，才算是真正的投

入。」 

其次，Joey 強調要有詳細的業務計劃。她以前常常為老

闆寫業務計劃，自然駕輕就熟，但她說：「創業初期會

有很多障礙，所以必須有計劃，即使不能寫正式的計劃

書，也得有簡單的規劃，比如有多少資金、預計守業多

久、獨資或合股、以一個人的能力能否應付、實體店還
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是網店等等。如果與人合股，就必須再三冷靜考慮，否則，最後可能連朋友也做不成，

若股東中途退股，自己可能會被拖累。」 

「第三，不妨認識多些行內的朋友。以我為例，我經常參加研討會，認識了不少專業人

士，我便可以利用這個網絡來幫助我的學生。例如，我從我的網絡中得知中文大學最近

為有語言問題的孩子提供免費治療機會，於是把這資訊分享給家長，看看他們或他們的

親友有沒有這種需要。對於一般家庭來說，他們未必有機會接觸到這樣的資訊。」 

對外建立廣闊的網絡，對經營自然大有好處。對內，她對員工也自有一套。 

「我堅持以誠對待員工，重視員工心目中的老闆是怎麼樣的人。要員工有歸屬感，就要

吸引員工和你走相同的方向，尤其對於我們從事教育的，更須有共同方向。我若能以身

作則，員工自然用心跟隨。」 

說穿了，Joey創業有此佳績，就是用「心」的必然結果！ 

 

 

 

 

 


